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下稿代法律改革委員會發出： 

  法律改革委員會（法改會）轄下的檔案法小組委員會今日

（十二月六日）發表諮詢文件，就現行公共檔案管理制度是否

需要改革，如認為需要的話，則採用何種改革方案為佳，諮詢

公眾意見。 

  檔案法小組委員會主席廖長城資深大律師於記者會上表示，

經衡量後，小組委員會的初步看法是確有理據支持訂立檔案法，

以進一步加強香港公共檔案及歷史檔案的管理、保護和保存工

作。 

  現時，政府檔案和歷史檔案的管理由行政制度規管，在此

制度下的中央檔案管理和服務機關為政府檔案處（檔案處）。 

  小組委員會研究過數個司法管轄區的法律和作業方法，特

別是澳大利亞、英格蘭、愛爾蘭、新西蘭和新加坡。經過比較



後發現，幾乎所有其他司法管轄區，包括小組委員會詳加研究

的上述五個司法管轄區都實施不同廣度和深度的檔案法。 

    

  廖長城說：「小組委員會認為一方面既有支持在香港制定

檔案法的考慮因素，但另一方面在實施上亦有實際要關注的事

項。」 

    

  他續稱，檔案及歷史檔案管理本身是一門專門科目。然而，

小組委員會相信政府檔案是構成屬全民擁有的社會共享遺產不

可或缺的一部分，因此小組委員會除了臚列其觀察和初步看法

外，還提出多條諮詢問題，盡量讓更多公眾人士參與是次諮詢

工作。小組委員會諮詢公眾多條重要問題，包括： 

   

1. 你認為是否有理據支持訂立檔案法，以加強現行的公共檔

案及歷史檔案管理架構？理由為何？  

2. 檔案處在政府內的現行編設位置應否維持下去﹖ 

3. 現有措施是否足以確保各政府決策局／部門遵行其檔案

管理責任？ 

4. 在受涵蓋公共機構的範圍方面，我們的初步看法認為效法

英格蘭、愛爾蘭、新西蘭和新加坡的做法會較為可取，即



不時列舉應受公共檔案管理制度規管的特定機構。至於檔

案管理機關的監督程度，我們認為採用「針對個別情況處

理」的方式會較恰當。你同意我們的初步看法嗎？ 

  

  小組委員會歡迎各界對諮詢文件中所討論的議題提出意見、

評論及建議。 

    

  所有意見請於二○一九年三月五日或之前以郵遞（香港中

環下亞厘畢道 18 號律政中心東座 4 樓）、傳真（3918 4096）

或電郵（hklrc@hkreform.gov.hk）送達法改會檔案法小組委員

會秘書。 

    

  公眾人士可於法改會的網站閱覽諮詢文件內容及摘要，網

址是 www.hkreform.gov.hk，亦可按上述地址往法改會秘書處索

取文本。     

  

完 
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